
EDITORIAL

1888 - 1988

CIENTOS AÑOS DE LA PROFESIÓN ODONTOLÓGICA EN COLOMBIA

Cuando el 2 de enero de 1888 el Dr. Guillermo Vargas Paredes fundó el colegio Dental de Bogotá, nació para el país una profesión que paso a paso ha ido madurando hasta llegar al punto en que se encuentra en este 1988.

Cómo ha transcurrido ese tiempo? Qué logros se han obtenido para la salud oral en ese no despreciable lapso? Se habrá dado una respuesta adecuada a los problemas bucales de la población? y qué se ha realizado en educación dental?

A pesar de que hubo inicialmente discontinuidad en la existencia de las entidades educativas, el celo y el esfuerzo por la enseñanza han sido el distintivo.

El primero de los frutos obtenidos, ha sido el de constituir una profesión con perfiles claros, con mística e interesada en dar toda su contribución para ayudar a la solución de los problemas de la comunidad en el área específica que le corresponde.

Pero al mismo tiempo que el ingreso a la Universidad dió la oportunidad de formar una profesión; se abrió para la Odontología el campo de la investigación lo cual significaba para ella un reto y al mismo tiempo la oportunidad de demostrar que era merecedora de la confianza que se le depositaba.

Y los resultados se han producido. Basta citar dos hechos relievantes que habrán de ser impacto en Salud Pública. Uno de ellos lo es la investigación realizada en la Facultad de Odontología de la Universidad de Antioquia sobre la utilización del Cloruro de Sodio (sal de cocina) como medio para utilizar el fluor en el control de la caries, único medio de llegar hasta las comunidades más apartadas ya que el agua como vehículo sólo beneficia a una limitada población. Esta medida como complemento de las demás prácticas preventivas, está llamada a producir notorios cambios en el ejercicio de la Odontología en el futuro mediano.

De gran importancia fue también la investigación sobre la delegación de operatoria dental en personal auxiliar, como medio para agilizar el plan de estudios, adelantada a partir de 1.964. Ella ha despertado en la educación dental el interés por la reivindicación de la Odontología general y hace evidente la necesidad de un profundo cambio en los programas de enseñanza de la Odontología.

No cabe duda de que se ha realizado labor de trascendencia. Pero lo más importante es que en el momento actual con los planes que se tiene, las reformas que se están implantando y los proyectos que se vislumbran en algunas Facultades en educación dental, se está en plano de liderazgo, en Latino-américa.

Así es como se ha podido seguir siendo fieles a los objetivos que se propuso en el siglo pasado el Dr. Guillermo Vargas Paredes cuando fundó la Primera Facultad de Odontología de Colombia y también de Latino-américa. Con razón se le considera el padre de la Odontología Colombiana.

ALPIDIO JIMENEZ G.
